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Fremdenverkehr und Reich
Von

Wirkl Rat Maximilian Krauß
Leiter der Propaganda Abteilung der Reichszentrale für deutſche

Verkehrswerbung

Nachdruck verboten

Vor dem Kriege war die Pflege und Förderung des
Fremdenverkehrs in Deutſchland eine Sache die ſich im all
emeinen private gemeinnützige Vereinigungen angelegenbin ließen Mancherorts brachten ſie es auch dahin daß ſich

as Intereſſe der Staatsbehörden insbeſondere der Ver
kehrsverwaältungen die ja als Hauptintereſſenten am
Fremdenverkehr anzuſprechen ſind Arbeiten zuwandte
denn ſchon ſehr bald ſtellte ſich die Erkenntnis ein daß eine
durchgreifende und zielbewußte Förderung des Fremden
verkehrs nicht nur der Mitwirkung der Staatsautorität be
darf ſondern daß ſie recht eigentlich im Jntereſſe des Staates
ſelbſt gelegen iſt Jm Verlauf des Krieges wendete ſich das
Blatt vollends Jetzt mußten ſich mit einem Male der
Staat und ſeine Organe mit dem Fremdenverkehr befaſſen
und zwar mehr als ihnen je lieb war Denn er ſchuf ins
beſondere dort wo die natürlichen Grundlagen für ſeine
Entwicklung vorhanden waren nicht unerhebliche Schwie
rigkeiten Das Syſtem der Zwangsrationierung der Lebens

mittel ſchien dort durch unerwartet großen Zuſtrom Frem
der bedroht und es galt vitale Bedürfniſſe der anſäſſigen
Bevölkerung mit manchmal ſehr rückſichtsloſen Anſprüchen
der Fremden in Einklang zu bringen Das war eine umſo
eiklere Aufgabe je mehr ſich zeigte daß wenn man den
äſtigen Fremdenzuſtrom einfach kurzerhand abbinden

wollte die wirtſchaftliche Exiſtenz nicht nur einzelner Er
werbszweige ſondern ganzer Landesgebiete aufs Schwerſte

erſchüttert worden wäre weil eben gerade der Fremden
vertkehr je länger je mehr als eine wichtige ja durch nichts

anderes zu erſetzende Einnahmequelle ſich erwies Dieſer
e en it dem Fremdenverkehr und um ihn
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t Bedeutung für den Staat nicht unweſen

ert
Was r während des Krieges als Fremdenver

r in die Erſcheinung trat das war in der Hauptſache
reiner deutſcher Binnenverkehr Wohl war er lebensvwich

tig für einzelne Gebiete und Länder nicht aber in dem
Finne daß durch ihn das deutſche Volksvermögen in ſeiner

ßeſamtheit vermehrt worden wäre Dieſen volkswirtſchaft
chen Effekt erzeugt allein der Fremdenverkehr der vom
uslande nach Deutſchland hereinkommt Er allein übt

znen gleichen Einfluß auf die Zahlungsbilanz des Reiches
s den man bisher hauptſächlich als das Ergebnis einer

ſtark entwickelten Exportinduſtrie anſah Um welche
Summen es ſich hier handelt das zeigt eine Feſtſtellung

die wir dem deutſchen e er verdanken Danach hat der Auslandsfremdenverkehr nur fünf deutſcher
Städte in den erſten 9 Monaten des Jahres 1920 allein 65
Mill Mark erbracht und der Geſamtertrag aus dem Aus
landsfremdenverkehr darf bei vorſichtiger Schätzung für 1920
auf mindeſtens 3 Milliarden Mark angeſetzt werden Als
in Jtalien Wiederaufbaufragen erörtert wurden prägte der
Senator Ferrari den Satz Wichtiger als der Wiederauf
bau unſerer Jnduſtrie iſt die iederbelebung unſeres
Fremdenverkehrs Der Ertrag Jtaliens aus dem Fremden
verkehr vor dem Krieg wird auf 600 Mill Lire geſchätzt
Der Man wußte alſo was er ſagte Wir wollen uns ſeine
Worte nicht zu eigen machen aber das ſteht außer Zweifel
daß die Wiedererweckung unſeres Auslandsfremdenverkehrs
ebenſo wichtig iſt wie die Entwicklung unſeres deutſchen
Exports

Daß dieſe große Aufgabe unter den heutigen ſo unend
lich ſchwierigen Verhältniſſen nicht durch private und ge
meinnützige Organiſationen allein bewältigt werden kann
iſt klar Hier muß das Reich eingreifen und vorangehen
denn hier ſtehen in der Tat wichtigſte e im
Feuer Um nur gleich auf einen Kernpunkt hinzuweiſen

z Paßmiſere Sie iſt nachgerade kataſtrophal in ihrer
Wirkung auf das geſamte Wirtſchaftsleben und auf den
deutſchen Auslandsverkehr im beſonderen Denn wie ſoll
ein ſolider Auslandsfremdenverkehr in Deutſchland ent

wickelt werden können ſolange dieſes grotske Rudiment
jenes Auslandspublikum von Deutſchland fernhält von dem
man wünſchen muß daß es in Maſſen zu uns komme ſo
lange r Wald e u ger epa a folgt dur mplizierte a ung erPah ten HahScherereien durch le Kontrollen
und ikanen ſchlimmſter Art währen der Reiſe förmlich
darauf b t wird zu ſagen Einmal und nichtwieder Was Pahgebuhren und dergleichen in ihrer gegen

wärtigen Entartung dem Reichsfiskus einbringen mag viel
leicht in die Hunderttauſende gehen Wie ſie aber andererſeits das Nationalvermögen ſhadigen das läßt ſich wohl

nicht in Millionen ausdrücken Ganz en von der
zu Luxpoiitiſchen Schädigung die Deutſchland dadurch er

e et

Ein Kapitel für ſich iſt die Statiſtik des deutſchenremdenverkehrs die von e Männern e
ahr und Ta gefordert wird Man hat ſie inder Schweiz in Oeſterreich Wenigſtens i dort ſoweit

vorhande Ja aus ihren Ziffern wertvolle Schlüſſe gegen werben können wie beiſpielsweiſe der da Deutſt

and im Wege des Fremdenverkehrs
Zalioneß S a e
eit eſesmit aller Macht

vor dem Kriege viele
abgeg t Es iſt an derroblem Fremdenvertehts

wird und zwar von reichswegen

figung
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Wir haben ein ausgezeichnet arbeitendes Reichsamt für
Statiſtik die ſchwierigſten Zählungen werden von ihm Jahr
um Jahr durchgeführt Wir wiſſen wieviel Schweine
Ziegen und Gänſe in Deutſchland gezogen werden jetzt iſt
es an der Zeit endlich auch einmal zu erforſchen und feſt
uſtellen wieviel fremde Menſchen jahraus jahrein in

Deutſchland ſich aufhalten woher ſie kommen wie lange ſie

Erzbergers Mörder ermittelt
München 13 Sept Privpattelegr Der

Staatsanwalt in Oppenagau hat als Mörder
Erzbergers zwei bisherige Ein
wohner Münchens ermittelt und fahndet nun
nach ihnen Es hanvelt ſich um den 28 jährigen
Kaufmann Heinrich Schulz aus Saal
feld a d S und den 27jährigen Studenten
Heinrich Tilleſſen aus Köln Linden
thal

Berlin 13 September Unter dem Verdacht der
Mititäterſchaft mit ven Mördern Erzbergers iſt hier
eine aus einer Witwe mit mehreren Töchtern und einem
Sohn einem früheren Kadetten beſtehende Familie ver
haftet worden Beide Mörder ſind früher Offiziere
geweſen und gehörten ſeinerzeit der Brigade Ehr
hardt an

Weitere Einzelheiten über die Mörder
Wi jetzt feſtgeſtellt wurde haben die Mörder Erzbergeers

in München gewohnt und ſind von hier aus zurzeit der Tat
nach dem Tatort gefahren Sie ſind geflüchtet und der Staats
anwalt zu Oppenau fahndet deshalb nach dem am 20 Juli
1893 in Saalfeld a d Saale geborenen Kaufmann Heinrich

Schulz und dem am 27 November 1894 in KölnLindenthal
geborenen Studenten Heinrich Tillefſen Die beiden haben ſeit
April 1921 in einem Hauſe in vexſchiedenen Stockwerken in
der Mazimilianſtraße 33 gewohnt und ſich nicht weiter auf
fällig benommen Man wurde erſt auf ſie als vermutliche
Täter dadurch aufmerkſam daß der Beſitzer des Gaſthauſes
zum Hirſchen in Oppenau ſich zweier Gäſte erinnerte die unter

den hier angegebenen Namen zur Zeit des Mordes bei ihm
wohnten und nach der Tat verſchwanden Danach konnte
auf Grund der umfangreichen Erhebungen die Perſonalien
ziemlich genau feſtgeſtellt werden Die beſonderen Merkmale
das verkümmerte Ohr bei Schulz und die abnorme Naſenbildung
bei Tilleſſen die angegeben werden konnten führten auf die
Münchner Spur der Flüchtigen Auch die Zeit der ſchnellen
Abreiſe der beiden von München ſie meldeten ſich nicht
ab und ließen ihr Gepäck zurück iſt ein ſchlagender Beweis
für die Täterſchaft Jn München trafen ein Generalſtaats
anwalt und ein Staatsanwalt ſowie ein Landgerſchtsrat aus
Offenbach und Karlsruhe ein um die weiteren Erhebungen ſort
zuſetzen Mit den Münchner Behörden wurden ſofort Haus
ſuchungen in der Wohnung der Beiden amgeſtellt die für die
Belang erhebliches Material lieferten

ie beiden Mörder trafen vor dem Attentat auf Erz
berger in Berlin ein und nahmen bei der verhafteten
Familie Aufenthalt Sie blieben dann bis zum 6 Auguſt
und reiſten ſodann nach Süddeutſchland Kurz vor dem 30
Auguſt kamen wieder von ihnen die erſten Grüße nach Berlin
die den Poſtſtempel München tragen Eines der beiden
jungen Mädchen aus der Familie wollte am 13 Auguſt nach
Garmiſch Partenkirchen reiſen wo es von Schulz
und d erwartet wurde Es traf jedoch ein Telegramm
von den Männern ein das mitteilte ſie könnten in der an
gegebenen Zeit nicht in Garmiſch Partenkirchen ſein da ſie
am 30 Auguſt aus Bayern abreiſen müßten Das Mäd
chen gab ſodann ihre Abreiſe Man nimmt an daß die beiden
Attentäter am 31 Auguſt Bayern verlaſſen haben da ſie
ihre a befürchteten Sie ſind vermutlich ins Aus
land geflüchtet Aus den gefundenen Korreſpondenzen geht
r daß die Mörder Erzbergers rechtsradikalen

reiſen angehören
Zur Ermittelung der Mörder Erzbergers berichten die

Blätter noch daß Schulz eine richtige kaufmänniſche Lehre
durchgemacht ſeit Kriegsende aber keine Stellung mehr ge

habe Die Marinerangliſte von 1918 verzeichnet einen
berleutnant Heinrich Tilleſſen der im Jahre

1920 verabſchiedet worden iſt
Bei der verhafteten Berliner Familie ſind auch die jetzt

vervielfältigten und veröffentlichten Bilder der Täter ge
funden und beſchlagnahmt worden ebenſo einige Korreſpon
denz die die Familienmitglieder belaſtet Die Verhaf
teten ſtellen entſchieden in Abrede von der Abſicht der Er

mordung ehe gewußt zu haben Andere ehemalige
Angehörige der Brigade Ehrhardt ſollen in die Tat verſtrickt
ſein Verhaftungen ſollen bevorſtehen

bleiben damit berechnet werden kann wieviel Geld ſie im
Lande laſſen Wir ſind gewiß nicht ſo glänzend daran daß
uns dies zu wiſſen fürderhin gleichgültig ſein könnte

Ein weiters ſtulat lautet eichsmittel für die
örderung des Fremdenverkehrs Ohne bedeutende Mittel
h ſich eine grebsügige Verkehrswerbung nicht bewerk

elligen Es war nſo zeitgemäß als erfreulich daß
eichsverkehrsminiſter Gröner die Jnitiative ergriffen hat

einer ſolchen Propaganda die e zu ebnen r nun

woch den 14 September 1921

ſollten auch noch andere Quellen des Reiches ſich auftun da
mit auf dem Gebiete des Fremdenverkehrs das geleiſtet
werden kann was im Jntereſſe des Wiederaufbaues des
deutſchen Wirtſchaftslebens geleiſtet werden muß Und da
muß auf eine Quelle vor allem hingewieſen werden Jetzt
erhebt das Reich bekanntlich eine Reichswohnſteuer von
jedem Fremden der in einem der er rs dienenden
Hauſe abſteigt Dazu wird von den Kommunen eine min
deſtens gleich hohe kommunale Wohnſteuer erhoben Es ſind
viele Millionen die auf dieſe Weiſe den Reichs und Ge
meindekaſſen zufließen und ſie können ſie auch wohl be tuchen

n München allein ſchätzt man den Ertrag der Steuer für
eich und Gemeinde auf 12 Millionen Wenn man nun

ſchon auf dieſe Weiſe den Fremdenverkehr ſich fiskaliſch
dienſtbar macht ſo müßte man doch von reichswegen nicht
minder ein Jntereſſe daran haben durch eine möglichſt
lebendige Propaganda den gleichen Fremdenverkehr zu
ſreigern und von den Summen die man im Wege der
Steuer von ihm zieht einen beſtimmten Prozentſatz für
dieſe Propaganda abzuzweigen Das iſt nicht nur kauf
männiſch gedacht ſondern auch im Reichsintereſſe gehandelt
Der Vorgang wäre übrigens auch nicht ohne draſtiſche
Präzedenz Jm Reichswirtſchaftsrat hat man kürzlich bei
der Beratung des Rennwettgeſetzentwurfes den vorktreff
lichen Einſall gehabt von den Abgaben der Buchmacher und
des Totaliſators ein Fünftel den Ländern für Zwecke der
Pferdezucht zuzuweiſen Ein ähnliches vernünftiges Ver
fahren empfiehlt ſich bei der Reichswohnſteuer

Neu iſt all das nicht Man braucht nur an die finan
zielle Förderung der Landwirtſchaft durch das Reich zu
denken Eins aber iſt notwendig anzuerkennen daß unter
den heutigen Verhältniſſen die Förderung des Fremdenver
kehrs durch das Reich mindeſtens von gleicher Wichtigkei
iſt Dies umſo mehr als der Auslandsfremdenvert hr
volkswirtſchaftlich der Bedeutung der Exportinduſtrie gleich
komnml überdies aber noch auf tauſend und abertauſend
Wegen uns die Möglichkeit gibt die durch den Krieg zer
riſſenen Fäden der Sympathie des Verſtändniſſes und des
Vertrauens neu zu knüpfen

Die Lage in Bayern
Die Blätter beſchäftigen ſich eingehend mit der der

zeitigen politiſchen Lage in Bayern Laut Münchener Neueſten
Nachrichten ſol am Mittwoch der Aelteſten rat des
Landtages zuſammentreten um ſich über die Einberufung
des Landtages ſchlüſſig zu machen Die Fraktionen und die
Parteiführer werden gleichfalls am Mittwoch Beſprechungen
abhalten die die Neubildung der Regierung zum Gegen
ſtand haben

Die bayeriſche Volkspartei Korreſpondenz ſchreibt zur Re
gierungskriſe u Die beſte Löſung die gefunden werden
könnte wäre die daß es Kahr ermöglicht wird einem an
ihn herantretenden Ruf erneut Folge zu leiſten Auf jeden
Fall müſſe erſtrebt werden das Geſicht des neuen Kabinett
möglichſt wenig zu verändern

Das wahre Geſicht von Speier
Die Frankf Ztg bringt von vertrauenswürdiger Seite

ein ausführliches Tatſachenmaterial das grell in Die Speyrer
Vorfälle hineinleuchtet Das Blatt ſchreibt u a

Am Abend des 7 September hatte der Demonſtranten
führer ſeinen Komplizen in öffentlicher Ausſprache mitgeteilt
daß große Dinge im Werden ſeien und daß hierbei die
Arbeiter von niemandem auch nicht von den bewährten
Führern Weiſungen annehmen dürften ſondern einzig und
allein dein Exekutivkomitee zu folgen hätten Wir
werden, fuhr er fort den andern ihr wißt wen ich
meine nicht blindlings folgen ſondern erſt vereinbaren was
ſie uns bieten Jhr dürft aber ſicher ſein daß eure Jntereſſen
gut gewahrt ſind Jm Namen des franzöſiſchen Stadtkom
mandanten ſpreche ich euch volle Anerkennung für eure muſter
gültige Haltung aus Und nun wollen wir ruhig auseinander
gehen um nicht die Gunſt der Beſatzungsbehörde zu verlieren

Als der Bilderſturm am 31 Auguſt einſetzte ſtanden die
photographiſchen Apparate der franzöſiſchen Offiziere und
ihrer Damen ſchon längſt bereit Als die Führer der Demon
ſtranten Wilhelm und Mußler verhaftet wurden ſollen
ſie gedroht haben Wenn einem von uns etwas paſſiert
könnte der Regierungspräſident ſeine Koffer packen und über
den Rhein gehen

Nach dem Sturm auf das Rathaus ſpendeten die
Franzoſen freigebig Kuchen und Torten Wein
und Bier und als einer der Führer aus der Haft in
Frankenthal wiederkam fuhr das Auto im Triumphzuge durch
die Straßen und brachte ihn in das franzöſiſche Stabs
gebäude

Ein Kommentar zu dieſen Tatſachen erübrigt fich von
ſelbſt

Die Sitzung der vVölkerbundverſammlung
begann geſtern mit einer längeren Debatte über die Art
der Behandlung neu einlaufender bei der Tagung nicht
vorgeſehener Anträge Präſident van Karnebek
vor daß die Kommiſſion zunächſt die Frage prüfen ſoll ob
dieſe Anträge auf die Tagesordnung
Die Verſammlung ſchloß ſich dieſem Vorſchlag an Bei Fort
ſetzung der Debatte über den Bericht des Rates erwähnte
der Auſtralier Bruce die Opfer die Auſtralien im Welt

gebracht habe Er lebhaft die ingtoneſern ver in bat eſie dieſelben Ziele verfolge die e Kſrten dineede

geſetzt werden ſollen



ſer Vertreter Kanadas Doherty rühmte insbeſondere die
Verwaltungsarbeit des Völkerbundrates in dem ihm unter
ſtellten Gebiete Nach einer Rede des chineſiſchen Dele
gierten Wellington Kvo der im allgemeinen den jüngſten

nern Balfours zuſtimmte ſchloß die Sitzung um
1 Uhr nachmittags m 2

Der öſterreichiſche Konfükt mit Ungarn vor dem

völkerbunösrat
In ſeiner letzten Sitzung prüfte der Völkerbundsrat die

öſterreichiſche Note in der angeſichts des ungariſchen Vorgehens
im Burgenland das Eingreifen des Völkerbundes verlangt
wird Mit Rückſicht darauf daß die öſterreichiſche Regierung
eine ähnliche Note an den Votſchafterrat gerichtet hat beſchloß

der Völkerbundsrat vorläufig nicht einzugreifen
da übrigens der Botſchafterrat in der Ausführung des Ver
trages von Trianon beſonders zuſtändig ſei Der öſterreichiſche
Vertreter ins erklärte fich mit dem Beſchluß einverſtanden
und fügte hinzu daß ſich die Regierung vorbehalte von neuem
an den Völkerbund heranzutreten falls die Angelegenheit
durch die Botſchafterkonferenz nicht völlig gelöſt werde

Ueber den Notenwechſel zwiſchen der öſterreichiſchen Re
gierung und dem Völkerbundsrat wird mitgeteilt Am 7 Sep
tember richtete Graf Mensdorff an den Generalſekretär
Brieg ein Schreiben in dem er auf die Grenzverletzung in
Kirchſchlag und Umgebung hinwies und im Auftrage ſefner
Regierung auf Grund der Artikel 10 11 und 17 des Völkerbundpaktes vom Völkerbundsrat d Maßnahmen zur
Sicherheit der öſterreichtſchen Integrität gegen jeden Angriff
verklangte Am 10 September teilte der zweite Delegſierte
Oeſterreichs Pfügl dem Generalſekretär mit daß die öſter
reichiſche Regierung ſich auch an die Botſchafterkonferenz ge
wandt habe weil ihr die Ausführung des Vertraçgys von
Trianon obliege und de die Botſchafterkonferenz eine Notean Ungarn gerichtet habe Der Völkerbundsrat beauftragte
den Vicomte rie über dje Angelegenheit Bericht zu erſtatten
Auf Antrag Jshiis richtete der Rat an den Grafen Mensdorff
ein Schreiben das den oben dargelegten Entſchluß enthält
der Wenn lautet Der Rat wird die Angelegenheit
mit der größten Aufmerkſamkeit verfolgen und gern von der
öſterreichiſchen Regierung die in der zweiten Note angekündigten
Mitteilungen entgegennehmen die di
einzuſchlagenden ermöglichen ſollen

Die Landtagswahlen in Thüringen
Das vorläufige Ergebnis der thüringiſchen Landtagswahlen

läßt erkennen daß eine weſentliche Veränderung der partei
politiſchen Machtverhältniſſe nicht eingetreten iſt Die Wahl
beteiligung war im ganzen ſchwächer als bei früheren Wahlen
und alle Parteien außer den Kommuniſten die den größten
Teil der r zu ſich herübergezogen haben haben
gleichmäßig einen Rückgang an Stimmen zu verzeichnen Am
ſtärkſten ſcheinen die Rechtsparteien und die Unabhängigen
vom Stimmenrückgang getroffen zu ſein Außer den Kom
muntiſten für die ja Thüringen leider zu einer Hochburg ge
worden zu ſein ſcheint haben die Demokraten verhältnis
mäßig am beſten abgeſchnitten da ſie ihre frühere Wählerziffer
ziemlich genau gehalten haben auch die Mehrheitsſozialiſten

werden ungefähr in früherer Stärke zurückkehren Allem An
ſchein nach wird alſo der neue thüringiſche Landtag vor den
ſelben großen Schwierigkeiten der Regierungsbildung ſtehen
wie der alte Dort konnten bekanntlich weder die Rechts
parteien vhne die Demokraten noch die Linksparteien eine
kragfähige Mehrheit bilden Es kam ſchließlich unter der ſehr
unzuverläſſigen Neutralität der Kommuniſten ein demokratiſch
ſozialiſteſches Miniſterium unter Führung des Demokraten
Deo Paulſen zuſtande das zurücktreten mußte als die Re
gierungsvorlage über die neuen Grundſteuern von den beiden
Rechtsparteien und den Kommuniſten abgelehnt wurde Auf
die neue Regierungsbildung darf man alſo geſpannt ſein
Nach den bisher vorliegenden Ergebniſſen der thüringer
Dandtagswahlen haben insgeſamt erhalten Kommuniſten
64 935 U S P D 109 749 S P D 152 178 Demokraten 36677 Zentrum 6206 Deutſche Volks
partei 108 719 Deutſchnationale 50 739 Land
bund 123686 Wirtſchafspartei 4126 Stimmen Da
nach können als gewählt gelten Kommuniſten 5 Unabhämzige
9 Mehrheitsſozialiſten 12 Demokraten 3 Zentrum keiner
Deutſche Volkspartei 9 Deutſchnationale 4 Landbund 10 Wirt
ſchaftspartei keiner
GVeiden Wahlen am 20 d 1920 waren gewählt worden

Kommuniſten keiner U S P D 15 S P D 11 Demo
kraten 4 Zentrum keiner Deutſche Volkspartei 8 Deutſch
nationale 4 Landbund 11

Der Veichowirtſchaftsrat

trat geſtern in die
Generaldebatte über die neuen Steuergefetzentwürfe

ein Geheimrat Schwartz erſtattete zunächſt einen Geſamt
bericht des Reparationsausſchuſſes über die neuen Steuer
vorlagen Die Einigung beruht auf einem Kompromiß nach
dem die Arbeitgeber insbeſondere die Landwirtſchaft höhere
Laſten übernommen haben Die Beſchlüſſe ſind einſtimmig
gefaßt worden Der neue Antrag Wiſſell über die Dienſtöar
machung der Goldwerte für die Erfüllung der Reparations
pflichten wird zunächſt nach dem Reparationsausſchuß über
wieſen Jn der dem Hauſe vorliegenden Entſchließung
Wiſſell Hilferding heißt es der vorläufige Reichswirt
ſchaftsrat wolle beſchließen die Reichsregierung zu erſuchen
mit größter Beſchleunigung und vor endgültiger Verabſchie
dung der neuen Steuervorlagen durch die geſetzgebenden
Körperſchaften einen Entwurf vorzulegen durch den die Sub
ſtanz der Goldwerte ohne Erſchütterung der Funda
mente der deutſchen Produktion der Erfüllung
der Reparationspflichten dienſtbar gemacht werden kann Ar
beitnehmervertreter Wiſſell Angeſichts des neuen rieſigen
Sturzes der Mark werden wir auch mit den von ſachverſtän
digen Kreiſen als Geſamteinnahmebedarf des Reiches er
rechneten 15 Milliarden noch nicht auskommen Unſer Ziel
J Hleunigſte Steigerung des Erträgniſſes unſerer Wirt

ft ſein
Stadtrat Hu mor München als Vertreter des Hausbeſitzes

hält den Antrag Wiſſelil für unannehmbar da er uns in
die Lage des ruſſiſchen Bauern bringen würde der ſein
Sachgut verzehrt hat Die ſteuerliche Erfaſſung der Sach
werte nach ihrem rtigen Goldwert ſei allerdings not
wendig Hauptſchriftleiter Bernhard iſt der Anſicht
de vom Reiche übernommenen Verpflichtungen unſere
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Entſcheidung über den rates einheitlich aufgeſtellt ſind und eine Steuerfront von

Oeſterreichs Die u

VI 0IVVVN V r g SD De
Hilferding Arbeitnehmer Um aus unſerer ſchwie

rigen Finanzlage herauszukommen dazu reichen die Steuer
vorlagen nicht aus und es muß in die Sachwerte eingegriffen
werden

artung a Berufe wendet ſich gegen den Antrag
Wiſſell und Richthofen Landwirtſchaft ſieht in der Er
haltung der Subſtanz das einzige Mittel die Produktionskraft
zu ſteigern Redner betont daß die Landwirtſchaft auf dem
Boden der im Reichswirtſchaftsvat einmütig gefaßten Beſchlüſſe
ſtehe aber jede Ertragsberechnung ablehne die nicht auf
gerechter Grundlage erfolge

Morgen vormittag 10 Uhr Weiterberatung

Keichswirtſchaftsrat und Steuergeſetze
Der Reichskanzler und Reichsfinanzminiſter Dr Wirth

hatte ſchon vor Monaten dem Reichswirtſchaftsrat auf ſeinen
Wunſch die Zuſicherung gegeben daß er vor der endgültigen
Formulierung der neuen Steuergeſetze gutachtlich gehört werden
ſolle Jetzt liegen die Regierungsentwürfe ſo weit fertig
vor daß ſie dem Reichsrat in den nächſten Tagen unter
breitet werden können Da iſt nun der Reichswirtſchaftsrat
ſchleunigſt zuſammengetreten um die Entwürfe noch vorher zu
begutachten Er hat ſich zunächſt grundſätzlich über die zu be
folgenden Richtlinien bei dem Geſamtſteuerwerk geäußert Als
ſolche bezeichnet er vorherige Feſtſtellung der Grenzen der Be
laſtungsfähigkeit der deutſchen Wirtſchaft unter Berückſichti
gung der geſamten öffentlichen Belaſtung Ueberſichtlichkeit
und Klarheit der Steuergeſetzgebung geſetzlich normierte Höchſt
ſteuergeſetze und klare Zuſtändigkeiten für Reich Länder und
Gemeinden Beratung und Verabſchiedung der Gefetzentwürfe
einheitliches Ganzes Bemeſſung der Steuerbelaſtung derart
daß die Beſteuerungsgegenſtände nicht ſo ſehr in ihrem Be
ſtande angegriffen werden daß dadurch die Neubildung von
Vermögen und damit der Wiederaufſtieg der Wirtſchaft ver
hindert wird Ein Teil dieſer Richtlinien kann zweifellos
noch bei der demnächſtigen parlamentariſchen Behandlung der
neuen Steuern berückſichtigt werden, bei einem anderen Teil
iſt das ſchon deshalb nicht möglich weil ein Ueberblick über
die Geſamtheit der Steuern und ihre Erträge immer noch
nicht von der Regierung gegeben werden kann Beſonders
beachtlich bleibt aber daß die Richtlinien des Reichswirtſchafts

Richthofen bis Wiſſell erzielt iſt Ob ſich dieſe Einheit auch
bei der Durchberatung der einzelnen Entwürfe im Reichswirt
ſchaftsvat halten laſſen wird muß ſich ſchon bald heraus
ſtellen

Internationale Telegraphenkonferenz
Einem Telegramm aus Riga zufolge iſt die internationale

Telegraphenkonferenz dort am 10 September in Anweſenheit
der Vertreter folgender Staaten eröffnet worden Deutſch
land Dänemark Danzig Eſtland Finnland
England Litauen Memel Schweden Norwegen Rußland und Lettland Außerdem iſt auch die
Große Nordiſche Telegraphen Geſellſchaft in Kopenhagen
vertreten Der lettiſche Verkehrsminiſter Pauluk eröffnete die
Konferenz mit einer Anſprache in der er die Delegierten der
zwölf Staaten die um die Oſtſee und Nordſee einen Kranz
bilden willkommen hieß Der größe furchtbare Krieg habe
alle Bande die die Staaten und Völker vereinigten darunter
auch die Poſt und Telegraphenverbindung Sabgeriſſen Jetzt
würden allmählich die Verbindungen wieder hergeſtellt Die
Konferenz habe die Aufgabe zwiſchen den Staaten eine
regelmäßige Telegraphenverbindung zuſtande zu bringen Der
Direktor der lettiſchen Poſt und Telegraphenverwaltung Ka
dikis wurde zum Präſidenten der Konferenz gewählt Es
wurde eine Tarifkommiſſion eingefetzt die aus den Delegierten
Deutſchlands Englands Rußlands und der Großen Nordiſchen
Telegraphen Gefellſchaft beſteht

Die anarchiſchen Zuſtände Weſtungarns
Prag 13 Septbr Priv Tel Der Miniſter des

Aeußern Dr Beneſch hat geſtern früh an die Prrkter
konferenz eine Note über die Ereigniſſe in e ſt
ungarn gerichtet Die Note iſt gleichzeitig den Regie
rungen der Großmächte geſandt worden und wurde auch der
rumäniſchen und der ſerbiſchen Regierung mitgeteilt Sie
lenkt die Aufmerkſamkeit der Konferenz auf die Ereigniſſe
in Weſtungarn und bemerkt daß die tſchecho ſlowakiſche Re
gierung ohne ſoſort unterſuchen zu wollen wen die direkte
Verantwortung trifft mit Recht beunruhigt ſei und die
Lage für völlig unerträglich halte e ar

et olowakiſche Regierung erſucht die Konferenz um Maßnahmen
ie den anarchiſchen Zuſtand endgültig gen en

würde der durch Jnterventionen bewirkt ſei die der
Miniſter für den Augenblick nicht bei dem wahren Namen
nennen wolle Dieſer Zuſtand würde wenn er ſich auch nur
um einen einzigen Tag verlängern würde die ſchwierige

W r noch mehr erſchweren Die tſchecho ſlowa
ſche Regierung hat ſich in die weſtungariſchen Angelegen

heiten nicht und werde
tigen Stande auch nicht tun doch dürfe nicht die auf
kommen daß derartige Aktionen ohne Furcht vor Strafe
unternommen werden könnten Die Note verſichert ſchließ
lich daß die tſchecho ſlowakiſche Regierung nichts ohne vollkommene Zuſtimmung der heſerionſtren und der un
mittielbar Beteiligten unternehmen werde

Wien 12 Sept Marquis della Toretta der jetzige
italieniſche Außenminiſter und frühere Geſandte in Wien
iſt heute vormittag in Wien eingetroffen Er wurde am

ahnhof vom Bundeskanzler empfangen Am Nachmittag
u eine Ausſprache zwiſchen den beiden Staatsmännern

tatt zu der auch der italieniſche Geſandte in Budapeſt be
rufen wurde Die Zeitungen ſind voller Andeurungen daß
nunmehr Italien mit aller Entſchiedenheit 7 Oeſter
reichs in der Erledigung der weſtungariſchen Frage ein
reifen werde Hierzu ſollen zwei Möglichkeiten beſtehen
ntweder die Säuberung des Burgenlandes durch italieniſche

Truppen oder die Verhängung der vollſtändigen Blockade
über Ungarn ſowie Einſtellung des geſamten Eiſenoahn
Poſt und e tär nach Angarn woron ſich dieun Nachbarſtaaten beteiligen ben

ittlerweile iſt die wer Antwort auf die Note
e

für den europäiſchen Peg ſehr gefährlich

ies bei dem kern
n

der Entente abgegangen ungariſche Regierugg erklärt
darin m en Vertrag von Trianon reſt
los erfüllen wolle verlangt aber weiterhin Garan
tien für die finanziellen Verpſlichtungen

ngariſche Regierung bittet um ein

neues Programm der Evakuierung Weſtungarns und erklärtſich el daß hierbei Vertreter der öſterreichiſchen Regie

rung mitwirken

Der Seneralſtreik in Frankreich

Wie die Pariſer Morgenblätter melden iſt der General
ſtreik in der Gegend von Lille ziemlich allgemein u
Durchführung gekommen Die Zahl der Streikenden wirdauf 77 000 eſhäht Auch die Straßenbahner haben im
Laufe des geſtrigen Tages die Arbeit e geſtern Es wurden
ahlreiche Verſammlungen abgehalten die s verliefenHer Arbeitsminiſter hat geſtern Vertreter der wrſtrle en

Verbände empfangen wobei die Induſtriellen dem Miniſter
die n Lage auseinanderſetzten die es ihnen nicht
erlaubte die Lohnherabſetzung von 20 Centimes wieder
rückgängig zu machen Die Unterredung hatte alſo keinerlej
Ergebnis e

Deutſches Reich
Das Karlsruher Tageblatt iſt durch Verfügung des Ge

neralkommiſſars in Straßburg auf drei Monate in Elſaß
Lothringen verböten worden

Die Rote Fahne meldet den Austritt der KAPD
aus der kommuniſtiſchen Jnternationale

AuslanösRunöſchau
Das unbotmäßige Ungarn Wie Reuter hört hat die

Antwort der ungariſchen Regierung auf die Note der Bot
ſchafterkonferenz in maßgebenden Kreiſen Londons einen un
günſtigen Eindruck gemacht Man habe das Gefühl daß es
notwendig ſein werde durch Gewaltmaß nahmen Ungarn
zur Erfüllung ſeiner Verpflichtungen zu zwingen

Sylviag Pankhurſt aus der Kommunijſtiſchen Partei aus
geſchloſſen Daily Herald meldet den Ausſchluß der Sylvia
Pankhurſt aus der Kommuniſtiſchen Partei

Die Spanier beſetzen Sukelarabg Nach einer Havasmeldung
aus Madrid befetzten die Spanier wie amtlich gemeldet wird
Sukelaraba ohne Verluſte für die Spanier Die Beſetzung
des Ortes wurde durch Beſchießung durch Kriegsſchiffe vor
bereitet Es wurde eine große Beute gemacht Auch hatten
die Eingeborenen zahlreiche Tote und Verwundete Es ſcheint
daß die ſpaniſchen Truppen weiter ſiegreich vorrücken Die
Spanier beſetzten Nador

Schreckliche Verluſte auf der griechiſchen und auf der tür
kiſchen Seite Nach einer Timesmeldung aus Konſtan
tinopel ſollen während der Schlacht am Sakgria die Griechen
13000 Mann und die Türken 12000 Mann verlorepy
haben

Halle und Umgebung
Halle den 14 September 1921

Elektriſche Fugverbindungen
Die aiettgſge Sahſrgentgganlse Kuf der Güte

neWahren S feld wurde am 27 Januar d J intrieb genommen Die Jnbetriebſetzung der elektriſchen Zug
förderungsanlage auf den Strecken Magdeburg Bitter
feld Leipzig und Leipzig Halle wird vorausfſichi
lich innerhalb der nächſten 8 Monate abſchnittsweiſe erfolgen Zu
nächſt wird der Streckenabſchnitt Leipzig Bitterfeld und
war am 22 September d J unter Spannung geſeht werden Die
ermine für die Unterſpannungsſetzung weiterer Strecken

abſchnitte werden rechtzeitig bekanntgegeben werden
Die über den Gleiſen hängenden Fahrleitungen führen hoch

geſpannten Strom von 15 000 Volt die auf den Maſten der Trag
werke längs der n e verlaufenden Speiſeleitungen führen
Strom von 60 000 Voölt Spannung Wegen dieſer hohen elek
triſchen Spannung iſt eine Berührung der ſpannungführen
den Leitungen auch mit irgend welchen weichen Gegenſtänden
unbedingt lebensgefährlich

Mit ang auf die große Lebensgefahr welche für dis auf
zen uhrwerken befindlichen Perſonen heſteht ſind quer

ber allen Fahrwegen die den Bahnköceper in Schienenhöhe kreu
zen Warhungstafeln mit einer freien Durchfahrtshöhe
von 4,30 Meter aufgehängt worden Hierdurch ſollen die Wagen
führer auf die Gefahr der Berührung und zugleich auf die zu
läſſige Ladehöhe aufmerkſam gemacht werden

Selbſtverſtändlich iſt bei dem Bau der geſamten Anlage und
der elektriſchen Lokomotiven Vorſorge getroffen daß für Reiſende
nicht die geringſte Gefahr beſteht
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Die diesjährige Ferienkolonie

des 1 Schrebververeins Halle Süd
Gleich den Vorjahren hielt auch in dieſem Jzdre der Erſte

Schreberverein Halle Süd in ſeiner am Beeſener Wege belegenen
Gartenanlage eine Ferienkolonie ab Arme kränkliche und
ſchwächliche Kinder denen ein Aufenthalt auf dem Lande verſagt
iſt werden nach vorheriger Unterſuchung durch den Schularzt vom

gende dem Verein überwieſen um die Sommerferien in ge
n er friſcher Luft frei von den Gefahren der Straße zu ver
ringen

Gewaltig war der Andrang der Kleinen die ſich gar
Tage zur Aufnahme meldeten und mit ſchmerzlichem Gefühl muß
ten viele der Kinder zurückgewieſen werden weil die Räume und
ſonſtigen Verhältniſſe ein Mehr als 206 Kinder nicht geſtatteteW ſchildern nachſtehend den Verlauf eines Tages in der

n lotunte Zunächſt gibts Liter guter Vollmilch die den
leinen r Frühſtück trefflich mundet dann Spiel und Geſang

bis die Mittagszeit naht und der Tiſch gededt wird Es wird alwechſelr Gennſe oder Hülſenfrüchte mit Kartoffeln und Fleiſch

im Vereinshauſe zubereitet gereicht Nach einer zweiſtün
digen Mittagspauſe wird das J terte v es g tcken gibt Froh

am erſten

ilchkaffee mit Brötchen oder Kakao mit Zwiebäcken g
bewegt kehrten die Kinder auends gegen v Uhr heim zu Eltern
und Geſchwiſtern um hier ihrer Freude Ausdruck r geben wie
ſchön es in der Ferienkolonſe ſei Dies wiederholt v in den
4 Wochen zur n igdenbett was auch durch die häufige
Anweſenheit zahlreicher Mütter die ſich perſönlich überzeugen
wollen beſtätigt wirdAn detſchiebenen Tagen der Woche wurden Badegänge Aus

üge nach der Heide der Rabeninſel und nach en do an
arten veranſtaltet oder es wurde eine Dampferfahrt auf der

ale abgehalten Jmmer und immer konnte Fran den freudigen
usruf vernehmen Heuie war es mal wieder wunderſchön

Auch wurde t aus eißig an Reigen und Geſängen geübt die
ltätigkeitsfeſt zur n el ten Sot age tn en is be A J nd

gen aen d Ahrr letzten Male jn dieſem

e m legte eatten riſen Be Kaffee und ſelbſtgebadenem Kuchen bei a oder
Sht8lade wurde noch manch frohbewegtes rt gewech ü und
s einer Anſp an die mmlung e h

enkolonie geſchloſſen Alle Ferfenkoloniekinder wurden dann
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wurde bei den meiſten Kindern eine durchſchnitt
zunahme von 4 Pfund feſtgeſtellt

Herr Prof Dr Jaffa der in den Ferien die Kinder in der
Kolonie befu te konnte zu ſeiner größten Freude erklären daß

ſich alle Kinder in der Ferienkolonie ſehr gut erholt haben Der
tand des Erſten Schrebervereins Halle Süd ſpricht allen

freundlichen Spendern die ihn durch Hergabe von Mitteln in den
Stand eßten die diesjährige Ferienkolonie abhalten zu können
auch im Namen der teilnehmnenden Kinder den herzlichſten Dank
In nächſten Jahre will der Erſte Schreb

Jahre will der Erſte Schreberverein wenn esihm meglig iſt gern wieder ſeine Ferienteſetgt abhalten und
zwar ſoll die Kolonie noch inſofern weiter ausgebaut werden
als ungefähr 150 200 h angeſchafft werden ſollen da
mit ſich die Kinder nach dem Mittagseſſen in dieſen Liegeſtühlen
t ausruhen können Da es aber dem Verein an genügenden
Mitteln zur Beſchaffung dieſer Slühle fehlt ſo richtet er hiermit
an wohltätige Bürger die innige Bitte durch Geldſpenden das

gute Werk zu fördern Jederzeit nimmt der 1 Vorſitzende des
Vereins Herr W Zaake hier Beeſener Str 38 VPoſiſcheckkonto
Leipzig Nr 83665 Spenden entgegen

halle als Fremdenſtadt
Der Fremdenverkehr weiſt in Halle ſeit Jannar 1921 einen beinahe

ſtändigen Rückgang auf auch Auguſt 21 der jeßt abgeſchloſſen vorliegt
zeigt dieſen Rückgang 89002 Fremde gegen 19499 im Auguſt 20 Nur
im März 1921 hat offenbar auf Grund der Leipziger Frühjahrs
meſſe ſich eine Erholung der Fremdenverkehrsmenge gezeigt Dieſer
Rückgang beſteht nun aber nicht gegenüber allen früheren Jrzren ſondern
nur gegenüber den beiden Vorjahren alſo 1919 und 1 20 und im
übrigen nur gegenüber einzelnen beſonderen Monaten der Jahre vor
dem Kriege Der Krieg ſelbſt hat natürlich den Fremdenverkehr ſtark
zemindert während bis 1914 jährlich etwa 122000 Fremde in Gaſt
und Logierhäuſern in Halle abſtiegen verminderte ſich die Zahl dieſer
Fremden in 1915 auf rund 72000 blieb in 1916 bei 78000 ſtehen und
ſtieg erſt 1917 wieder merklich an auf 92070 hauptſächlich durch die
vermehrteu Beurlaubungen und Reiſegelegenheiten Immerhin bleiht
auch dieſe Zahl noch erheblich gegenüher dem Friedenskontingent zurück
Dafür ſteigt aber die Menge der Fremden in 1918 auf 134000 in 1919
auf 150 000 uxd in 1920 auf 168000 d h daß gegenüber den beiden
ſchlechteſten Kriegsjahren eine volle Verdoppelung der Fremdenzahl ein

iche Gewichts

getreten iſt und gegenüber den letzten Friedensjahren vor dem Kriege
eine Steigerung bis um 38 Proz

Die große Zunahme des Fremdenverkehrs beruht hauptſächlich auf
dem Zurückſtrömen der Krieger von denen viele nicht ſofort in ihr

buürgerliches Heim zurückgelangen konnten dann auf der Jnan pruch
nahme der Gaſthäuſer durch Flüchtlinge weiter auf den Umzügen die
durch zahlreiche Eheſchließungen nach dem Kriege beſonders für Frauen
vielfach notwendig wurden und erſt zuletzt auf wirtſchaftlichen Motiven
der Produktion und des Handels Leider wird der Beruf der Fremden
ſtatiſtiſch nicht erfaßt wofür es mancherlei ſtichhaltige Gründe gibt aber

ſchon die Beobachtung des Geſchlechts der Fremden läßt manchen lehr
reichen Rückſchluß auf die Art der Fremden zu Es iſt feſtzuſtellen
daß die Zahl der weiblichen Fremden ſich erheblich ſtärker vermehrt hat
als die der männlichen während vor dem Kriege jährlich 15 16 000
Frauen in Halliſchen Hotels gezählt wurden welche Zahl während des
Krieges nur unerheblich auf 14 17 000 ſich verſchob iſt die Menge der
weiblichen Helga in 1918 auf 376500 geſtiegen in 1919 bei 35 100
ind in 1920 bei 36800 ſtehen geblieben

Die weiblichen Hotelfremden haben ſich alfo gegenüber der Zeit vor
dem Kriege mehr als verdoppelt Die männlichen Fremden hingegen
ſind in ihrer Zahl von etwa 105 000 jährlich in den Jahren 1911 18
zur auf 114 000 in 1919 und 131 000 in 1920 geſtiegen ſo daß ihre
Zunahme nur 9 bezw 25 Proz erreicht Vemerkenswert iſt dabei daß
die Wintermonate im allgemeinen und die Zuzugstermine im beſonderen
Oktober Januar März April die ter remdenmengen haben ver

allem auch unter den Frauen Es iſt danach zweifellos der bisher er
höhte Fremdenverkehr zu einem erheblichen Teile dem Familienzuzug

hauptſächlich wohl bei neuen Ehen und den damit verbundenen
Feierlichkeiten zuzuſchreiben Dieſe ung reicht bis März 1921
einſchließlich Seither iſt ein ſtarker Rückgang des Fremdenverkehrs zu
beobachten Er erklärt ſich im weſentlichen durch den Ausfall von zu
ziehenden Familien dann durch das Nachlaſſen der Eheſchließungen

wohl aber auch ſeit Juni 1921 durch die Verteuerung des Reiſens
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Hierbei iſt es beachtenswert n der männliche Fremdenverkehr abſolut
erheblich ſtärker unter dem Einfluß der Fahrpreisvertenerung leidet als

der weibliche Die Frauen reiſen noch heute faſt ebenſo zahlreich wie
vor dem Kriege die Männer aber erheblich weniger Das durch den
Krieg ſtark ausgebreitete Erwerbsleben der Frau gibt ihr mehr Mög

J lichkeit zu reiſen als fräher
Türmer Der Ausfall an Männern durch den Krieg iſt eine Erklärung für
ba un den tatſächlichen Rückgang des Verkehrs männlicher Fremder aber keine

nnbarer ausreichende Vielmehr iſt es offenbar der Rückſchlag auf das Wirt
einzige ſchaftsleben die Unſicherheit aller langfriſtigen Geſchäfte dle den reiſen

it wahr den Kaufmann der ehedem das Hauptkontingent der Hotelfremden ſtellte
6 zurückdrängt Vielleicht erklärt 3 ein Teil des neueſten Rückganges

im Fremdenverkehr aus der Wohn ſteuer und den neueren ſte uer
Türme lichen Laſten der Hotels Der große Aufſchlag auf die Koſten der

Inſchlegy Uebernachtung für die Wohnſteuer in Höhe von 3 bis b Mark für die
Nacht veranlaßt vielleicht manchen Fremden nicht in ein Hotel zu
gehen ſondern bei Verwandten oder Bekannten am Ort nnter
zukommen oder ſonſt ein Pridatlogis zu nehmen das ihm
keine Wohn und Gewerbeſteuer anzurechnen braucht

er u Im ganzen dürjte aber die Verkeuerung der Koſten der Lebenshaltung
durch und die zunehmende Erkenntnis von der Ungewißheit der wirtſchaft

nahe lichen Panf den Fremdenverkehr bei uus wie auch an vielen anderen
Orten die nicht gerade Modeorte ſind ungünſtig beeinfluſſen Maß
nahmen zur Hebung des Fremdenverkehrs werden deshalb heute nicht
immer auf Erfolg rechnen dürfen Eher t das Gegenteil zu erwarten

3 ſoweit rein örtliche Jnterefien auj dem Spiele ſtehen denn die Ver
Ent beſſerung der Eiſenbahnverbindung z B mit Leipzig hat den
dann e alles r gemindert Wohl aber kann die

n der nziehungskraft eines Orkes durch die Bemühungen ſeines Verkehrs
vereins gehoben werden daß der Fremdenverlehr wieder ſtärker wird

Magie der Liebe
7 Wußten Sie ſchon daß das Athletentum die natürliche Magie

der Liebe iſt weil Athleten einen undefinierbaren Reiz auf
Frauen haben Daß aber nicht jeder Liebhaber ein Athlet iſt

h und daß er deshalb in der künſtlichen Magie macht Nein
Das wußten Sie noch nicht Dann hätten Sie t abend zu
Herrn Dr Lomer in den Thaliaſaal gehen müſſen in vein
magiſch gebannt 60 Augenpaare auf dex Redner ſtarrten wenn es

Iuf hoch kommt waren es 70 Paagre Da hätten Sie erfahren
daß ſchon Delila ihrem Gatten die Haare abſchnitt falls Sie
es noch nicht wiſſen ſollten Aber Sie wußten ganz beſtimmtnicht daß ſchon ſo manches manches Glück auf dieſe We

iſe vern nichtet worden iſt daß manche Schlacht dadurch verloren gegangen
iſt Vielleicht auch der Weltkrieg Wer weiß Da durften S

der in Ehrfurcht erſchauernd vernehnen daß der Apſel ſchon im
bei Parxadies ein guter Leiter der Liebe geweſen ute eine
das noch beſſere Gedankenkonſervenbüchſe iſt Sind Sie etwa Lieb
om haber und wiſſen nicht wie Sie es anfangen ſollen Dr Lomer
irch hat es gen geſagt Man verbrenne drei Haare aus der linken
de Achſelhöhle ziehe wie die Juden vor Jerichow ſieben magiſche

be Kreiſe um die Geliebte und ſtürme dann mit Poſau zner Wußten Sie auch ſchon daß die Frau eine wertvolle Ge r
ön kaſſe iſt Nein O wie ſchade Uebrigens der We orſcher
ach Kieſewetter hat Verſuche injt einer Hexenſalbe gemacht es
en etwa jener bekannte Bonifatius Kieſewotter iſt un will ich s
rte zern glauben Herr Dr Lomer h mmehe vtedheche zen eerlichkeit und geiſtiger ränkthe eſt H Bich

er Naturwiſſenſchaftlicher Verein für Sachſen und Thüringenm de n hr bin h d rt Vortr es Herrn Priv Dozent Dr Weigeltmm Ze ä äjt und e m Lichthiſbernh Gälte willtommen

noch einer ärzklichen Nachunkerſuchung Interzogen und dabei
z FamilienNachrichten

ebporen Otto Kind und Frau geb Ulrich SAnghſte R e inhtes e An Wehen
geb e Halle Fr Anna DahlhelmBauermann 48 L Privatmann Albert n

81 J Kohlbach ſen Halle
Provinzial Nachrichten

OttoOttos Ende
Schierke i 13 Sept Der ehemalige Varjeteekomiker

jetzige braunſchweigfſſche Profeſſor der Pfychotherapie Otto
Shhlefinger hat einer privaten Mitteilung zufolge ſeine
Prazis bei den OttoOttoKuranſtalten in Schjerke auf
eben müſſen Auf Grund von Vorfällen die nicht einwand
n n m Morr p von er Beſitzer der ver

einigten Hotels Kurhaus un ürſtenhöh in Schijerke mit24ſtündiger Friſt gekündigt Aarkenß 9 3

Aus dem Elſtertale 13 Sept Von der ObſternteDie Obſternte fällt in dieſem Jahre ſowohl in den Gatten
und Plantagen als auch an den Straßen hier recht gering
aus Ohne jedweden Anhang ſind die Pflaumen da im
Frühjahr die Froſteinwirkung die Blüte vernichtet hat
Aepfel haben nur einen mittelmäßigen Anhang auch wird
über ſtarkes Auftreten von Wurmſtich geklagt Die früh
zeitig blühenden Birnen ſind erfroren und ohne Früchte
anhang reichlichere Früchte tragen die ſpäter zur Blüte ge
langten Sorten Allgemein befürchtet man daß ſich das
Obſt in dieſem Jahre nicht gut hält da es durch die tropiſche
Hitze ſchneller als in normaler Weiſe zur Reiſe gelangt iſt

Aus der Elſter und Luppenaue 13 Sept Fiſchfang
In vergangener Woche wurden mehrere im hieſigen Aue
gelände befindliche Lachen ausgefiſcht Jm allgemeinen war
der Fan gegen früher ein geringer da ſich die Fiſchbeſtände
von z r zu Jahr vermindern nur ein Hecht von zirka
acht Pfund Gewicht machte eine Ausnahme ſonſt beſtand
der Fang in Weißfiſchen Breſſen Rotfedern und geringeren
Luener Von den Edelfiſchen wird auch der Schlei immer
eltener

Lochau 12 September Kirchenviſitation
Denkmalsweihe Geſtern fand durch Herrn Superin
tendent Dr Paſche hier Kirchenviſitation ſtatt wozu ſich

h Mitglieder der Kirchengemeinde zum Vormittags
gottesdienſte eingefunden hatten Herr Pfarrer Nebelung
hielt die Predigt Der rang Preis und Anbetung
unter der Leitung des Herrn Lehrers Barkowsky von Mit
gliedern des Geſangvereins und der Schuljugend vorge
tragen gab dem Ganzen ein ſtimmungsvolles Gepräge
Am Nachmittag reihte ſich dann die feierliche Weihe des
dem im Weltkriege Gefallenen unſeres Kirchſpiels geſetzten
Denkmals an das nach dem Entwurf des Herrn Bildhauer
meiſters Benndorf Angerdorf von dieſem kunſtvoll
hergeſtellt iſt Dasſelbe bildet eine zirka vier Meter hohe
Steinpyramide mit dem eiſernen Kreuz geſchmückt welche
auf der Vorderſeite die Jnſchrift trägt 1914 1918 Zum
Gedächtnis unſerer fürs terland gefallenen Brüder Jn
dankbarer Liebe die Gemeinden Lochau Weſenitz Pritſchöna
An der unteren Seite findet ſich das Bibelwort Niemand
hat größere Liebe denn die daß er ſein Leben läßt für ſeine

e An den Seiten ſind dann die Namen der Ge
allenen eingemeißelt Eingeleitet wurde die Feier durch

Glockengeläut woran ſich einige Deklamationen Jugend
licher anſchloſſen Die eigentliche Weiherede des Herrn
Pfarrers Nebelung folgte alsdann

Levpoldshall 18 Sept Notgeld Jn den nächſten
Tagen gibt auch die Stadt Leopoldshall die bisher über
eigenes Notgeld nicht verfügte Notgeldſcheine heraus die in
aekern die Entwicklung des Kalibergbaues dar
tellen

Bad Köſen 13 Sept Sicherſtellung der Be
völkerung mit Kartoffeln Der Landbund hat
die Sicherſtellung der Bevölkerung von Bad Köſen mit Kar
toffeln für das letzte Wirtſchaftsjahr zugeſagt wenn ihm der
Bedarf ſofort angegeben wird Es iſt dabei in Ausſicht ge
ſtellt für die Bedürftigen einen Teil der Kartoffeln zum
halben Marktpreiſe abzugeben Die Kartoffeln werden ſo
weit wie möglich von den um Bad Köſen herumliegnden
Gütern geliefert

Az Altenburg 13 Sept Wunderliche Grenz
verhältniſſe zwiſchen Sachſen und Sachſen
Altenburg Jn dem in der Anmtshauptmannsſchaft
Glauchau gelegenen Dorf Wickersdorf geht die Grenze mitten
durch ein Haus und ſogar durch den Ofen ſodaß es öfters
vorkommt daß in der Kochmaſchine der Kaffes im Altenbur
giſchen und die Kartoffeln auf ſächſiſcher Seite gekocht wer
den Jn einem Nachbardorfe durchſchneidet die Grenze einen
Kuhſtall ſodaß die Kühe während ſie auf ſächſiſchem Gebiete
ſtehen ihr Futter auf Altemburgiſchen zu ſich nehmen Die
vergangene Zeit mit ihren vielen Privilegien und Rechten
liefert noch viel mehr Komiſches So kamen früher in
Waldſachſen wenn dort die Schornſteine gefegt wurden
nicht weniger als fünf verſchiedene Schornſteinfeger aus
Altenburg Schmöln Meerane Crimmitſchau und Zwickau
zuſammen um ihres Dienſtes zu walten

Koburg 12 Sept Der Hofzug König Ferdi
nands von Bulgarien Zu der Meldung daß der
ſeit der Revolution auf dem Bahnhof in Koburg aufbe

wahrte deßzug des Königs Ferdinand von Bulgarien nun
mehr auf Betreiben der Entente nach Bulgarien zurückbe
fördert worden ſei wird von der Hofverwaltung des Köni
mitgeteilt daß der bulgariſche Hofzug zum größten Teil
Eigentum des Königs Ferdinand iſt und auf
deſſen beſonderen Wunſch nach Bulgarien gebracht
wurde um dem König Boris zur Verfügung geſtellt zu
werden

Blankenhain 13 Sept ar Am 3 Mai
1921 iſt in Blankenhain die Witwe Bräutigam ermordet
in der Küche ihrer Wohnung Sophienſtraße 7
worden Der Tat dringend di iſt der am 7 Mai
1891 in Rottdorf geborene Arbeiter Alfred Herbſt Er
beſtreitet die Tat Er will im Sommer 1918 zum letzten
Male als Soldat auf Urlaub in Blankenhain geweſen ſein
Wer irgendwelche e zur Sa kann wolle
dies umgehend der P izeiverwaltung in Blankenhain dem
hieſigen Gendarmerte Oberwachtmeiſter oder dem Unter
ſuchungsrichter beim Landgericht Weimar mitteilen

Dietzhauſen 13 Sept z die Fremndenlegion
verſchleppt Obwohl in den tungenimmer wieder auf die zee ren hingewieſen wird

die Fremedenlegion eintretenden drohen finden
ſich noch immer ſunge Leute die den Bekeuerungen der fran

Werber glauben ſchenken So wird jetzt
vor

öſi Wer 17iährige Arbeiter O Schmidt von

kurzem zur re e anwerben ließ Seine letzte Mit
teilung datierte aus Hanau Er teilte darin mit daß er
nach Mainz unterwegs ſei

Erfurt 13 Sept Die EiſenbahndirektiorErfurt gibt bekannt daß im Monat Auguſt wegen Dieb
ſtahls entlaſſen wurden ein Lokomotivführer ein Lokomotiv
anwärter ein Ladeſchaffner ein Schaffner ein Hilfslade
ſchaffner ein Rangierarbeiter vier Güterbodenarbeiter
vier Bahnunterhaltungsarbeiter und ein Schloſſer Für
die Aufdeckung von Diebſtählen und Ermittlung von Dieben
ſind im Auguſt in elf Fällen Belohnungen gezahlt worden

Guthmannshauſen 12 Sept Jm Scherzerſchoſſen
Ein hier in Ferien weilender junger Mann probierte ein
Geweh er aus Dabei ſcherzte er mit einem zu Beſuch weilen
den jungen Mädchea Dürch Unvorſichtigkeit entlud ſich das
Gewehr und der Schuß drang dem Mädchen ſo unglücklich
durch den Leib daß es kurz nach ſeiner Ueberführungin das Sophientegalenage zu Weimar ſtarb

Weimar 12 Sept Mord und Selbſtmord Jn
Oberkaufungen erſchoß ein junger Menſch die dort in
Stellung befindliche Lisbeth Laun nach voraufgegangenen
Zwiſtigkeiten Der Mörder erſchoß darauf ſich ſelbſt

Eiſenach 12 September Die Finanznot der Ge
meinkden war Gegenſtand einer eingehenden Erörterung in
einer Bürgermeiſterverſammlung der meinden des dritten
weimar Verwaltungsbezirks in Eiſenach Die Gemeindevor
ſtände führten lebhafte Klage darüber daß die ihnen vom Reich
zugewieſenen Steueranteile an den Reichseinkommen
ſteuern nicht entfernt dazu ausreichen die Gemeindeaus
gaben zu decken Sie erklären daß ſie falls dieſem Mißſtand
nicht alsbald abgeholfen wird ſich genötigt ſehen ihre Zah
lungen einzuſtellen Jn der Verſammlung wurde fol
gender Antrag geſtellt und gutgeheißen Mit Rückſicht darauf
daß alle Kreiſe der Bevölkerüng mit Ausnahme der Lohn und
Eehaltsempfänger mit dem geringen Einkommen von 1919 zur
Steuer herangezogen worden ſind und eine entgültige Veran
lagung der jetzt bedeutend höheren Einkommen noch nicht ſtatt
finden kann wird vorgeſchlagen dieſe Steuerzahler in der Weiſe
heranzuziehen daß ſie für das Steuerjahr 1920 und 1921 noch
mals den Steuerbetrag von 1919 wie ſie ihn ſchoneinmal gezahlt haben entrichten unter Anrechnung
auf die ſpätere endgültige Veranlagung Von den dadurch er
zielten Mehreinnahmen iſt den Gemeinden ein entſprechender An
teil zu überweiſen

w Leipzig 13 Sept Der Transportarbeiter
treik beendet Die ſeit dem 1 September im Ausſtand
befindlichen Transportarheiter haben nunmehr auch in Leipzig
heute die Arbeit wieder aufgenommen und zwar zu den tarif
lichen Abmachungen Der Streik hat empfindliche Schä
digungen für das Wirtſchaftsleben im Gefolge
gehabt Ungeheure Mengen von Gütern lagern wie die Leip
ziger Zeitung berichtet auf den Bahnhöfen darunter viele
Meßgüter die bisher noch nicht befördert werden konnten
lagern noch in Leipzig

Braunſchweig 10 Sept Selbſtmord des Genergladju
tant von Hölz Unter den verhafteten Braunſchweiger
Dyncamitattentätern befindet ſich auch der Generaladju
tant von Max Hölz der im Jahre 1886 in Unterkotzhauſen
in Bayern geborene Stoffdrücker Georg Hanne mann
Als der Aufſtand in Mitteldeutſchland fehlgeſchlagen war
hat ſich Hölz mit Hannemanns Papieren verſehen und unter
dem Namen Hannemann einige Zeit noch in Berlin gelebt
Noch bei ſeiner Verhaftung hat er ſich als Hannemang aus

r Der wirkliche Hannemann aber befand ſich in
raunſchweig und iſt jetzt dort in die Hände der Polizei gefallen Unter der Laſt der egenihnerbrachten

Schuld beweiſe und wahrſcheinlich auch gus Furch

vor ſeinen Parteigenofſſen hat er im Gefängnis
Selbſtmord verübt

Kunſt und Wiſſenſchaft
Wozu braucht man die Mandeln Unſer mediziniſcher

Mitarbeiter ſchreibt uns Es gibt noch immer einzelne Organe
des menſchlichen Körpers über deren Bedeutung man ſich
nicht im klaren iſt Dazu gehören die Mandeln die man
bekanntlich ſehr häufig wenn ſie allzu groß werden operativ
entfernen muß Jn einer Ohrenklinik wurde nun eine Reihe
friſch herausgeſchälter Mandeln unterfucht und gefunden daß
ſie reich an Reduktionsſtoffen ſind Dieſe Stoffe findet man
auch im Speichel wohin ſie aus den Mandeln gelangen Alle
Erfahrungen ſprechen dafür daß hier eine ganz erhebliche
gleichwohl aber noch ungeklärte Schutzwirkung zuſtande kommk
an der die Mandeln aktiv beteiligt ſind Die Reduktions
ſtoffe der Mandeln beſitzen aber keine entzündungshemmende
Fähigkeit Jn den Mandeln ſelbſt entſtehen bekanntlich ſehr
häufig Abſzeſſe und wenn jemand eine Neigung zu Katarrhen
hat ſo kann er geheilt werden wenn man ihm die Mandeln
nimmt Man glaubt daß die Schutzwirkung der Mundhögle
auf einem Oxydationsprozeß beruht für die der Sauerſtoff der
Einatmungsluft die oxydierenden die Reduktionsſtoffe der
Mandeln hingegen die oxydablen Subſtanzen darſtellen Tat
ſächlich dürfte ein ſolcher Prozeß in der Mundhöhle ſich ab
ſpielen bei dem fortwährend Waffſerſtoffſuperoxyd entwickelt
wird Au chin der Naſe findet ſich eine ähnliche Schutzwirkung
Der durch die Mund und Naſenhöhle ſtreichende Sauerſtoff
hat Oxydationsbedürfnis Die Mandeln befriedigen dieſes
Bedürfnis indem ſie leicht oxydable Subſtanzen abgeben und
auf dieſe Weiſe die Gewebe vor den ſchädlichen Einwirkungen
des Sauerſtoffes ſchützen

Hochſchulnacheſchten

Der durch die Emeritierung des Geh Juſtizrats Dr Otte
di er freigewordene Lehrſtuhl in der rechts und ſtagatswiſſen
chaftlichen Fakultät der Univerſität Breslau iſt dem Privat
dozenten Dr jur Friedrich Heyer von der Univerſität Bonn über

en worden Der Züricher r D Drlter Köhler hat die Berufung auf den Lehrſtuhl der Kirchen
ſchichte in der Breslauer evangel theologiſchen Fakultät als
a J Arnolds abgelehnt Als Privatdozenten wurden

an der Wiener Univerſität zugelaſſen in der mediziniſchen Fakultät der Primararzt t eieeg en rege

e nene ewediſchen eiluanſtalt Zur Spinnekei am Kreuze Dr Aer San für ortho

ädi chirurgie der Dire vertreter im Orthopädiſchenitale in Wien Dr ar Stracke e und ortho
iſche Chirurgie und Dr r Ausler für tmakologie inet ta t J 9Tkatſch fü i wegt nd Alter msku

ire en e en ibihliothet r uere deutſche Lde de ehe t denrruh der gerichtlichen in in Bonn abgelehihm der gleiche in König derg an Ste
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Sport der Saale Feitung
r Vorausſagen für Dortmund

Mittwoch den 14 September
1 R Geſtüt Mydlinghoven Stall Liffmann 2 R Roſen

zurten Thymian 3 R Natew Charlotte II 4 R Orilus
Crajowa 5 R Stall Weinberg Rottalmünſter 6 R RiKakdo Veſtüt Mydlinghoven 7 Osmane Allas

Das nene Rennwettſteuergeſetz
J der geſtrigen n des Reichswirtſchaftsrates ſtand

zuch das neue Rennwettgeſetz zur Verhandlung das faſt debatten
los zur Annahme gelangte Als wichtigſte Neuerung bringt das

eſetz die Konzeſſionierung der Buchmacher allerdings unter
einer Bedingung die keinen ſtillen Buchmacher veranlaſſen wird
eine Konzeſſionierung nachzuſuchen Die Buchmacher müſſen von
den Wetten 20 Proz an den Staat abführen

Auch aus dem öffentlichen Totaliſator ſoll mehr Nutzen ge
zogen werden Die bisherigen 1626 Proz ſind auf 20 Proz er
höht worden jedenfalls wohl ohne Rückſicht darauf daß demRennſport dürch die neue Steuerlaſt auf der einen und die Kon

anterpns der Buchmacher auf der anderen Seite eine ſchwere
chädigung zugefügt wird

Zeichtathletik Programm 1922
Für die größeren leichtathletiſchen Veranſtaltungen der

Deutſchen Sportbehörde für Athletik ſind von dieſer folgende
Termine feſtgeſetzt 15 Mär z Frühjahrswaldläufe 2
April Deutſche Waldlaufmeiſterſchaft 6 Juni Staffel
läufe 16 Juli Bezirksmeiſterſchaften 30 Juli Meiſter
ſchaften der Landesverbände 13 Auguſt Werbetag 19
und 20 Auguſt Deutſche Meiſterſchaften 10 Septem
ber Zehnkampfmeiſterſchaft 1 Oktober Meiſterſchaft im
50 Kilometer Gehen

BVorprüfung der Polizeihundgruppe im Caeſar Verein der
t W D e V am 11 September 1921 auf dem
reſſurplatz Jungfernwieſe an der e e in Halle Leiter

der Prüfung Jngenieur W Heine Halle Richter g Bothe Leip
zig Richteranwärter PolizeiOberwachtmeiſter Rieſchke Halle
Gemeldet waren 9 Hunde 7 Rüden und 2 Hündinnen davon
7 Schäferhunde und 2 AiredaleTerrier Nachſtehend das Prüfungs
ergebnis 1 Fritz v Keferſtein Airedale Terrier Beſ und
Führer KaminskyHalle Sehr gut 162 Punkte 2 Lump v
Antertal Deutſcher Schäferhund Beſ und Führer May Halle
Sehr gut 155 Punkte Aſta v Kirnau Airedale Terrier Beſ

und ührer Conrad Halle Gut 147 Punkte4 Max Deutſcher Schäferhund Beſ Buchdruckerei Bieler S
Riſch Führer Krumme jr Halle Gut 140 Punkte 5 e
Deutſcher Schäferhund Beſ Domke Halle Führer Pol Wacht
meiſter Conrad Halle Genügend 123 Punkte 6 PrinSchäferhund Beſ Legender dte Frl Nawroth 110 eme
7 Dora v Giebichenſtein eutſcher Schäferhund Beſitzer undFührer JohnHalle 35 Punkte 8 eutſcher Seaſe und

und Führer Weißmeyer Halle 33 Punkte 9 Cäſar ch
Schäferhund Beſ Keil Führer Krumme ſen Halle 22 Pun e
Die Hunde Nr 1 bis 4 haben ſomit ihre Zulaſſung zur Haupt
prüfung am 23 Oktober auf der Pferderennbahn erlangt EinVorzüglich konnte leider nicht vergeben werden da ſämtliche
Hunde in ihrem Geſamtappell nicht die erforderliche Punktzahl
erreichten Fritz v Keferſtein arbeitete b gut machte jes o
durch ſeinen lahmen Fuß nicht den ihm ſonſt eigenen tempera
mentvollen Eindruck Lump v Untertal zeigte auch ſein Beſtes
verlor nur beim Anſetzen auf die Spur und beim Springen über
die Hecke mehrere Punkte Aſta v Kirnau verſpricht bei tüch
tigem Ueben ein ſehr guter Arbeitshund zu werden dem Führer
wäre vielleicht bei den Uebungen etwas mehr Energie zu empfeh
len Max ein temperamentvoller Schäferhund arbeitete auch

gut edoch iſt bei ihm noch tüchtiges Ueben Bedingung um am
23 Oktober mit den großen Känonen in Konkurrenz treten zu
können Die anderen Hunde hatten teils ihren ſchlechten Tag
z fehlte ihnen die richtige Vorarbeit um mit konkurrieren zu
önnn

Vermiſchtes

Der erſte Wettkonzern Prozeß in Berlin
Vor der erken Ferienſtrafkammer hatten ſich geſtern in

Sexrlin die Unternehmer der deutſchen Wettberatungs
zentrale Abteilung Sportkonzern zu verantworten die ſich
aus dem Hauptm a D Meske Agent Weigel und den
Kaufleuten A und B Moſes zuſammenſetzten Wie alle
übrigen derartigen Unternehmungen hatten dieſe durch ver
lockende Proſpekte gewinnſüchtige Leute zur Hergabe von
großen und kleinen Summen zum Verſuche des Glücks auf
der r zu bewegen verſtanden Nach dem Gutachten
des Sachverſtändigen iſt dies der mildeſte Fau denn er
weiſt nur ein Defizit von 22 000 Mk auf Der Staatsan
walt wollte derartige Unternehmen als gewerbsmäßiges
Glücksſpiel angeſprochen haben um danne gegen Wetter wie
Auftraggeber ſie würden ſich dann der Beihilfe ſchuldi
machen r x zu können Dieſer Meinung ſchloß ſi
das Gericht nicht ganz an Sie hielt nur die Leiter und deren
Helfershelfer des gewerbsmäßigen o r ſchuldig und
verurteilte den Meske und Weigel r je 50 000 Mk Geld
ſtrafe evtl ein Jahr Gefängnis A Moſes zu drei Mona
ten Gefängnis und 10 000 Mk Geldſtrafe und B Moſes zu
1000 Mk Geldſtrafe

48 000 halbverhungerte halbnackte Kinder Nach einer
Havasmeldung aus Riga wurden 48000 halbver
hungerte halb nackte Kinder die aus der Wolga
gegend kommen in Tſcheljabinsk geſammelt ſie werden nach
Sibirien transportiert

Einſturz einer Kirchendecke Heute früh iſt die Decke
der Kirche St Anna zu Poegelsbergh bei Brüſſel ein
geſtürzt Eine Dame und zwei kleine Mädchen wurden

deren Mutter ſchwer verletzt nach dem Lazarett ge
racht wo ſie bald ihrer Ankunft verſtarb Man

nimmt an daß der Einſturz eine Folge des Orkans iſt
der dieſe Nacht über Brüſſel gewütet und viel Schaden ange
richtet hat

Der Dampfer Abeßinya gefunten Der Dampfer Abeſſi
nya der Hapag der kürzlich nach England abzeliefert wurdeiſt an der lege Küſte auf einen Felſen gelaufen und ge

ſunken Mannſchaft wurde gerettet
Die Telephon und die enverbindu um Köln

ge Das Kölner h enamt teilt mit Die telepho
mi und telegraphiſchen Ver n allen a
ſind den geſtrigen Sturm zum Teil zerſtört Der Verkehr
iſt erheb ögerungen unterworfen

Breslauer Der große Ausſchuß der Bresg

lauer e t einſtimmi loſſen dienächſte Breslauer en t der Zeit vom 19 bis
23 März und die Herbſtmeſſe in der erſten Septemberwoche
1922 abzuhalten Der Plan der Errichtung einer neuenHalle ſo et gefördert werden daß die Halle bis zur
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Frühjahrsmeſſe fertiggeſtellt iſt und daß es dann möglich ſein
wird den zahlreichen Ausſtellern die bei den letzten Meſſen
immer abgewieſen werden mußten Plätze zuzuweiſen Jn
folgedeſſen wird vorausſichtlich auch die Zahl der Gruppen
eine erhebliche Erweiterung erfahren können

Ein großes Warenlager niedergebrannt Jn Kirchberg
i V iſt ein Schuppen der Tuchfabrik C G Wolf ſen der
ein großes Warenlager enthielt infolge von Selbſtentzündung
ſamt Jnhalt vollſtändig niedergebrannt Der Scha
den beträgt mehrere Millionen Mark iſt aber durch
Verſicherung gedeckt

Zugzuſammenſtoß Aus Würzburg berichtet uns ein
Telegramm Cin Güterzug überfuhr Montag abend 71 Uhr in
der Station Rottendorf bei Würzburg das Haltſignal und fuhr
dem von Würzburg kommenden Schnellzug in die Flanke Zwei
Schnellzugswagen wurden aus dem Gleis geſchleudert Der
Lokomotivführer des Schnellzuges erlitt leichte Armverletzungen
Sonſ ige Perſonenſchäden ſind nicht bekannt geworden

Letzte Depeſchen
Telegraphiſcher Spezialdienſt der Saale Zeitung

Die bayeriſche Kegierungsbildung
München 13 September Eigene Drahtnachricht

Ueber die neue Regierungsbildung kann zur Zeit ange
nommen werden daß eine bürgerliche Koalition zuſtande
kommt die ſelbſt wenn die Mittelpartei nicht mehr daran
teilnimmt ſich noch en kleine Mehrheit im Landteg
ſtützen könnte Da die Mehrheitsſozialdemokraten an ihren
Eintritt außerordentliche weitgehende Bedingungen
knüpfen würden iſt mit einem ſolchen m kaum zu rechnen
Andererſeits würde die Teilnahme der Mittelparteien ange
73 der Haltung der ſozialiſtiſchen Parteien eine außer

ordentlich ſchwere Belaſtung des neuen Miniſteriums bedeuten Die bürgerlichen Seitungen haben mit Ausnahme

der demokratiſchen ſüddeutſchen Preſſe in hohen Tönen das
Lob von Kahrs geſprochen und dem Wunſche Ausdruck ge
geben daß er zurückberufen werden müßte

Auszahlung der Gehaltszulagen für Volksſchullehrer
DA Berlin 14 September Eigene Drahtnachricht Wie

die Dena von zuſtändiger Stelle Wie iſt die Verfügung des
Miniſters für Wiſſenſchaft Kunſt und Volksbildung über die nach
der Verordnung vom 2 September1921 den Volksſchullehrern und
lehrerinnen zu sahlenden Notzuſchläge zum Grundgehalt
uſw nunmehr erlaſſen und wird nach erfolgter Drucklegung ſofort
an die Regierungen abgeſandt werden Dem Erlaß ſind Tabellen
beigefügt aus denen die Mehrbeträge zu erſehen ſind ſodaß die
Kaſſen ohne beſondere Anweiſung der Schulauſſichtsbehörde ſo
gleich zahlen können

Wwarſchauer Zeitungspreiſe
DA Warſchau 13 September Eigene Drahtnachricht Die

Warſchauer Zeitungen ſind im Begriff den Preis für eine ein
zelne Zeitungsnummer auf 20 Mark zu erhöhen infolge der un
geheueren Steigerung d er der gegenwärtig etwa
1 100 000 Mark für einen Waggon beträgt während er ſich beim
Kriegsbeginn auf 2070 Mark belief

Handel Gewerbe und Verkehr
Die Elektrizitätswerk Sachſen Anhalt Akt Geſ errichtet bei
Förderſtedt eine umfangreiche neue Transforma
torenſtation welche die Gegend von Bitterfeld bis
Magdeburg mit Strom verſorgen ſoll Auch das Verſor
gungsgebiet des Staßfurter Licht und Kraftwerks wird von
der neuen Station mit Energie geſpeiſt

Die Generalverſammlung der Niederlauſitzer Tonwerke
G Cabel bei Kalan r den vorgelegten Abſchluß

und ſetzte die ſofort zahlbare Dividende auf 12 Proz feſt
n den Aufſichtsrat wurden die Herren Richard Wagner

eipzig Vorſitzender Fabrikbeſitzer und Stadtrat Richard
Rottta Kottbus ſtellv Vorſ Glashüttenbeſitzer Hugo
FaberNeupetershain und Handelsrichter Wilhelm Brüg
mann Leipzig gewählt

Neugründungen in der Mannheimer Jnduſtrie Mit einem
Kapital von 4 Millionen Mark und dem Sitz Mannheim wurde
die Rheiniſche Hoch und Tiefbau A G gegründet
Zu den Gründern gehört u a die Süddeutſche Diskonto Geſell
ſchaft Ebenfalls mit dem Sitz in Mannheim wurde die
Firma Laurin Sieber Fabrik eſektrotechniſcher
Apparate mit 0,5 Mill Mark Grundkapital in das Handels
regiſter eingetragen

Neugründungen Mit 26 Millionen Mark Grundkapital
wurden die bekannten ſächſiſchen Texti lfirmen Felix
Frank in Chemnitz r Wiliſchmal und Magdeburg
Neuſtadt Ehrig Sachs in Chemnitz und Böhrigen und Aug
Marſchei Co in Chemnitz Berbisdorf und Diebtensdorf
in eine Aktiengeſellſchaft mit der Firma Marſchel Frank
Sachs G in Chemnitz eingebracht deren Kapital aus 18
Mill Mark zum Nennwerte auszugebende Stammaktien und 8
Mill Mark mit 103 Proz auszugebende 6prozentige Vorzuzs
aktien beſtehen ſoll Unter der Firma Hermann Stärker
Akt Geſ in Chemnitz wurde mit 4 Mill Mark Grund
kapital eine Aktiengeſellſchaft errichtet in deren Aufſichtsrat
gewählt wurden Geh Kommerzienrat Dr Jng Reinecker von
den Reinecker Werken und Carl Siems von der Tüllfabrik
Flöha

Bevorſtehende Preiserhöhung für gewalzte und gepreßte
Bleifabrikate Die Pre ſe der im Kölner Bleiſyndikat für
ewalzte und gepreßte Bleiſabrikate vereinigten Werke ſind

in letzter Zeit ſehr verſchieden geweſen Die Durchſchnittsforde
rungen laufen heute auf 1050 Mark für 100 Kilogramm hinaus
Es iſt damit zu rechnen daß auch die Händlerpreiſe dement
ſprechend erhöht werden

SBDenz S Co Rheiniſche Automobil und Motorenfabrik
Akt Geſ Mannheim Jn der außerordentlichen General

arg wurde die Dividende auf 6 Proz feſtgeſetzt
Zur Ausſcheidung von zwei Millionen Mark für ein Werk
erhaltungskonzko wurde von Aktionärſeite darauf hinge
wieſen daß dieſer Betrag nach den früheren Erfahrungen
durchaus angemeſſen ſei Bedauerlich ſei allerdings daß
angeſichts der gegenwärtigen Umſtände durch Entnahme von
t 147 Millionen Mark für Gehälter Löhne und ſzaiale

wecke uſw die Aktionäre mit der mehr als beſcheidenen
ividende von 6 Proz zufrieden ſein müſſen an hoffe

und wünſche daß im nächſten Jahre eine höhere Dividende
zur Auszahlung komme

WotanWerke Akt Geſ Leipzig Der Aufſichtsrat be
ſchloß die Verteilung einer Dividende von 40 Prozent
ebenſo wie im Vorjahre für das laufende Geſchäftsjahr

in Vorſchlag zu bringen Ferner beantragte er das Kapital
von 724 auf 15 Millionen u erhöhen Die neuen Aktien
werden den Aktionären im erhältnis zu 1 zu 1 zum Pari

kurs plus Stempel und ſonſtige Koſten zum Bezuge ange
boten

Die Reform des Berliner Börſenverkehrs Gegenwärtig
tauchen vielerlei Pläne auf die technider Berliner Börſe zu verbeſſern So ſchlägt man jetzt vor nicht

mehr wie bisher zwei Maklergruppen mit der Kursfeſtſtellung
zu beauftragen ſondern hier und dort unter Berüchſichtigarnßz
aller Umſtände einen Makler mit der Feſtſtellung zu betrauen
damit zwei bisher nebeneinader arbeitende Gruppen dann
die doppelte Anzahl Papiere notieren können Wie jetzt be
kannt wird will ſich der Börſenvorſtand erſt Donnerstag mit
den Zuſtänden an der Berliner Börſe befaſſen und endgül
tige Entſchlüſſe treffen Jm übrigen wird ſich die Stem
pelvereinigung mit der Einſtellung von 8 neuen Maklerr
beſchäftigen

Banknoten

12 18 13Geld Brief Geld Brief
merikaniſche 1000 5 Doll 104,45 104,75 108,10 1058,40J w ſch m Doll 785 iBelgiſche 56,50h 100 1768 1772 1883 1887

Engliſche r 393,25 394,25402 403ül f 1 S u dar 8392,25 393,25 401 402
inniſche 100 Finn M 130,25 130,75 128,75 129,25
olländiſche 100 3321,50 3328 50 503340,50talieniſche 100 Lire 433,50 454 50 457 458
rwegiſche 100 Kr 1308,50 1311,50 1873,50 1376,50

zu Jrneue Abſchn zu 1000 K 7,60 7,70 7,45 7,55
do 10 100 K 8,05 15 7,70 8090Rumän Bankn zu 500 Lei u darüber 95,50 84,40 84,60

Abſchn unter 500 Lei 92 40 92 60 vSchwediſche 100 2227,50 2232,252293,502298,50
Schweizer 100 Fr 1830,50 1834,50 1858 1862Spaniſche 1100 Peſ 1403,50 1406,50 1888,50 1891,50
Tſch ſlov St Noten neue Abſchn

zu 100 K u darüber 127,25 127,75 123 65 124 15
do unter 100 K 125,75 126,25 123 123,50

Wiederholt da nur in einem Teile der Auflage
Produktenbericht

Berlin 13 Sept Telegramm Am Produktenmark
ließ die am Vormittag noch ſtark ſich zeigende Kaufluſt für
Getreide nach infolge der Abſchwächung der Deviſenkurſe Die
Weizenpreiſe ſtellten ſich weſentlich höher als geſtern wenn
auch die außerordentlich hohen Forderungen vielfach nicht be
willigt wurden Roggen war namentlich aus Sachſen und von
den Nordſeehäfen begehrt und ſtellte ſich mäßig höher Winter
gerſte blieb feſt von Sommergerſte war wieder milde Brau
ware begehrt Hafer wurde etwas höher notiert Die ſtarl
geſteigerten Preisforderungen der Provinz erſchwerien die Um
ſätze Mais wurde viel gehandelt anſcheinend kommt auch
Ware die früher an die Landwirtſchaft verkauft wurde zu
den geſtiegenen Preiſen wieder auf den Markt Mehl war
lebhafter bei erhöhten Preiſen Kleie blieb feſt Oelſaaten
waren begehrt und teurer Hülſenfrüchte waren lebhaft ge
fragt beſonders Viktoriaerbſen

Nichtamtliche Rauhfutternotierungen
Berlin 18 September Telegramm Weizen und Roggen

z r gä t 18 19 Ha eproß drahtgepreßt 21 23 Stroheilgebündelt 152 17 Lang roh ſeilgebündelt 18 19 Wieſen
d n und trocken 64 72 Wieſenheu geſund und trocken
50 60 Kleeheu 81 88 Alles ab Stationen

Metallnotierungen
Berlin 13 Sept Telegramm Raffinade Kupfer 98

bis 99proz 2600 2625 Orig Hüttenweichblei 950 970,
Orig Hüttenrohzink im freien Verkehr 960 980 ab Dtſch
Hütte Preis des Zinkhüttenverbandes 1011 Remelted Plat
tenzink 750 770 Orig Hütten Aluminium 98 99proz in
gekerbten Blöckchen 3750 Orig Hütten Aluminium in Walz
draht oder Drahtwaren 3900 Zinn Banca Straits Auſtral
6350 6450 Hüttenzinn mindeſtens 99proz 6150 6200
Reinnickel 98 99proz 5400 5500 Antimon 950 975 Sil
ber in Barren ca 900 fein für 1 Kg 1910 1930 Elektro
lytkupfer per 100 Kg 2974

n Reinhold Steckner
Bankgesch gegründet 1855 Halle a S
Im Freiverkehr werden folgende Preise genannt Ohne Gewähr

gesucht angeboten
Constantin d Gr Kuxe 290000Grai Bismorck Kune 000 205 000Graf Schwerin Kuxe 136 000 140 000König Ludwig Ruxe 265 000 275 000Bruckdorf Nietleben Huxe 90 000 54 000
Leonhardt Kuxe 62 000 64 000Michel Kuxe e 63 000 65 000Register Kuxe J e 27 000Gew Nesta Kuxe 42 000 44 000Alexendershall Ruxe 86 500 88 500Gewerkschaft Burbach Kuxe 95 000 100 000
Glickquf b Sond Kuxe 27 89 000Gunthersheall Kuxe 26 600 27 500Hanse Silberberg Ruxe 28 000 29 500Hieiligenrode Kuxe u 80 000Iohanmishell Kux 19 000 20 000Neustoßurt Hux e 114 000 118 00Sechsen Weimer Kuxe 74 000 75 000Salzmünde Kuxe 29 500 30 000Wintershell Kue 445 000 460 000Hodler al ctien 370 390Hallesche Kali Aktien u i 410 415Hannover Keli Antien 600 615Hleldburg Kali Aktien SHeldburg Vorzugs Aktien 435 440Iustus Keli Aktien 385 395Krügershall Aktien e e 490 500Ronnenberg Aktien 480 500Salzdetfurth Aktien e 7 i i 17 1300 1350Teutonia Kali Aktien i I u e 7 i 7 wen 490Benz Aktien 370 375Chemische Rheumanie Aktien 685 695Deutsche Petroleum Aktien S 1100Deutsche Südsee Phosphat Aktien 2150 2200
DPuxer Porzellan Aktien SFlender Brückenbau Aktien 515 525Hansa Lloyd Aktien v x J e 248 255Hochfrequenz a 7 7 7 e 1100 1115Kabelwerk Rneydt Aktien 770 795Mayer Kaufmann Aktien 555 565r er Eisen Aktien 500 510hönix Braunkohlen Antien 635 650Scheidemandel Aktien 900ul Siehel Co Aktien wegte wslIwerk Becker Aktien n e J 325 535K Woll Magdeburg Aktien 565 5755 Oesterre he Kriegsanleihe W69 Unger Kriegsanleihe mit Besitznachweis

Halle a den 13 September 1921

en den redaktionellen Teil Martin Feucht
wanger den Anzeigenteil K Krinke Verlag ünd

Druck Saale Zeitung G m b H

en Einrichtungen an
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